



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.50· Balance 2009

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Periodismo Judicial

Dos sentencias de la CSJ estremecieron la conciencia nacional. Una sobreseyendo al ex presidente Arnoldo Alemán y la otra avalando la reelección presidencial. La crítica de los medios fue unánime. LP, END, TV Noticias, Seis en Punto y Esta Semana abordaron ambas sentencias como una reedición del pacto libero sandinista. Ary Neil Pantoja (END) después de analizar los comunicados del PLC afirmó que el perdón de Alemán fue un trueque a cambio de la presidencia de la Junta Directiva AN a favor del gobierno. TV Noticias tomó el liderazgo en la transmisión en vivo de ambos acontecimientos. Los trabajos de Eduardo Cruz (LP) ayudaron a entender los alcances de la sentencia reeleccionista. A excepción de END y LP, el periodismo judicial fue débil.

Muerte de Alexis

Medios y periodistas homenajearon a Alexis Argüello. Su partida copó las páginas y espacios de END, LP, TV Noticias, Noticiero 24 Horas, Noticias 12, 100% Noticias, Acción 10, CDNN 23, La Primerísima. Alfonso Flores realizó la mejor transmisión en vivo. Edgard Tijerino se constituyó en la fuente obligada de medios nacionales e internacionales. Pablo Fletes (LP) realizó la entrevista oportuna con Eduardo Román, amigo personal del flaco explosivo, al presentar aristas más allá del tema deportivo. Carlos Fernando Chamorro (Esta Semana) recordó las hazañas del tricampeón. Los nicaragüenses todavía resentimos su deceso.

Telenica Canal 8

La compra de Canal 8 ha sido calificada como otro ensayo para controlar las voces disonantes. Su adquisición constituye un golpe para la diversidad de voces, en un país donde los espacios televisivos son contados con los dedos de las manos. Canal 8 con todo y su desliz de la nota roja ha sido un espacio pluralista. Con esta adquisición el gobierno fortalece su poder mediático y busca como recomponer el mapa televisivo con la intención de controlar los principales canales de televisión. Las expectativas giran alrededor de los cambios que establecerá en su programación. En su espera quedamos.

Narcoactividad e inseguridad

Después de estar tímidamente en la agenda de los medios, la narcoactividad en Walpa Siksa se convirtió en el caso emblemático. Hasta hace poco su abordaje estaba limitado a los quiebre de drogas. Fermín López corresponsal de END en la Costa Caribe fue a fondo en el tema. El otro aspecto abordado por los medios durante los primeros meses del año fue el tema de los secuestros y la inseguridad pública. Los trabajos de Elizabeth Romero fueron los mejores. En cuanto al narcotráfico corresponsales de END y LP confirieron liderazgo a la prensa escrita sobre el tema. Los dos temas ameritan un abordaje a fondo.

30 años de la revolución

Los 30 años de la revolución sirvieron de pauta para que los medios contrastaran el discurso oficial de la segunda etapa de la revolución. END se dio a la tarea de entrevistar a los principales cuadros de la revolución. La entrevista de Matilde Córdoba al comandante Jaime Weelock Román reveló que fue una las periodistas mejor documentadas sobre el tema. Arturo Mcfield (Noticias 12) y Erving Vega (Canal 8) también supieron sacar provecho al contexto histórico contrastando el discurso de los comandantes de los años ochenta con el que sostienen actualmente.

Influenza humana

La influenza humana fue una oportunidad para que el gobierno mostrara capacidad y sensibilidad. La política de comunicación del Minsa impidió que medios y periodistas informaran con más amplitud. El ministro Guillermo González decidió únicamente dar declaraciones a medios oficiales y oficiosos. El afán del Minsa de controlar el mensaje restringió el impacto que hubiesen tenido los medios de haber sido convocados sin exclusiones de ninguna naturaleza. La actitud antiprensa del ministro González fue tal, que en varias ocasiones no invitó a Amparo Aguilera (END) y Roberto Pérez Solís (LP) a estar presentes en las conferencias de prensa.

Crisis económica

El año inició con un panorama poco alentador debido a la crisis económica internacional. A pesar de la situación pocos medios y periodistas dieron especial relevancia al tema. Lucía Navas (Canal 11), Luis Núñez Salmerón (LP), Cristhian Marengo (END), Adolfo Pastrán (Informe Pastrán) y Abel Calero (Noticias 12) mantuvieron el pulso desde la misma en la caída de las remesas familiares, desempleo producto del cierre de Zonas Francas y la sequía. El otro tema que despertó interés fue el Movimiento No Pago o del Norte. Los medios fueron especialmente críticos, sin ir a fondo en el análisis del problema.

Marchas

Los medios ratificaron que juegan un rol clave en la democracia. Las marchas se convirtieron en el principal símbolo de amenaza del gobierno en el tema de las libertades públicas. El debate auspiciado por LP, END, Seis en Punto, Noticiero 24 Horas, Noticias 12 y Esta Semana fueron determinantes para que los nicaragüenses iniciaran el proceso de recuperación de sus derechos constitucionales, entre otros a manifestarse en las calles sin ser agredidos como ocurrió el 21 de noviembre. Desde septiembre (2008) miembros afines al gobierno sentenciaron a la oposición y organismos de la sociedad civil con una frase lapidaria: “las calles son del pueblo”. Ojalá el Presidente Ortega mantenga su palabra empeñada de que los nicaragüenses no “debemos confrontarnos”.

Agresión contra periodistas

La violencia política fue sinónimo de agresión contra periodistas y medios. Se trata de una práctica recurrente durante la administración del Presidente Ortega. A la fecha se han registrado 26 agresiones. Este año los casos más emblemáticos fueron el de Mario Sánchez, de la Coordinadora Civil, agredido por simpatizantes del partido de gobierno; la suspensión de la frecuencia y secuestro de equipo de radio La Ley, del periodistas y comentarista político Santiago Aburto, y el ataque que sufrió Rommel Sánchez (Acción 10) también víctima de agresiones físicas en las inmediaciones de la Rotonda Universitaria.

Retiro de cooperación

El fraude electoral dio como resultado el retiro del GAP y la cancelación de la Cuenta Reto del Milenio. Sus alcances fueron analizados por LP, END y Noticias 12, Esta Semana, Estudio 24 Horas y Buenos Días Nicaragua. En el retiro de la cooperación europea faltó abrir el debate con otras voces. El retiro de la CRM causó consternación en las familias beneficiadas del Occidente del país. El mandatario minimizó su cancelación; el retiro del GAP dio como resultado un hueco en el PGR que finalmente será asumido por los nicaragüenses con más impuestos a través de una reforma tributaria, que mereció el rechazo de amplios sectores. ¡Estamos a la espera de lo que ocurrirá en la Mesa de Donantes y el gobierno!

***Director Observatorio de Medios-CINCO**
observatoriodemedios@cinco.org.ni